
Quinta Maio-feira 26/ /2022
ANO XI - Nº 19/2022 - Diretor: FerreiraJorge
Sub-Diretor: José Pedro Ferreira
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Os dirigentes distritais
do BE Braga, José Maria
Cardoso e Miguel Mar-
tins, acompanhados por
Teresa Amorim, apre-
sentaram em conferên-
cia de imprensa esta
quarta-feira, as conside-
rações polıt́icas do parti-
do sobre o Orçamento de
Estado (OE) 2022 e as
implicações que este do-
cumento estruturante te-
rá para o distrito.
José Maria Cardoso co-
meçou por apresentar as
razões da opção de voto
contra manifestada pelo
BE, dizendo que “a maio-
ria PS aprovará esta se-
mana um OE em que a in-
�lação é paga pelos traba-
lhadores”.
“O cenário macroeconó-
mico do governo con�ir-
ma que os preços não
vão baixar. Acresce lem-
brar que o PS se apresen-
tou a eleições com a pro-
messa de valorizar os
rendimentos do traba-
lho. O que sucede com es-
te OE é exatamente o con-

trário”, notando que este
é um Orçamento que
“não atualiza pensões,
não atualiza salários,
não atualiza prestações,
não atualiza o salário mı-́
nimo face à in�lação”.
O Bloco, lembrando que
um em cada dez traba-
lhadores está em situa-
ção de pobreza, propôs
para debate na especiali-
dade “um aumento inter-
calar dos salários e no
imediato aumento de
30€ no Salário Mıńimo
Nacional (SMN), bem co-
mo um aumento interca-
lar extraordinário das
pensões – segundo se-
mestre +10€ mensais
acrescido aos 10€ pre-
vistos. Por outro lado,
mais uma vez insistiu na
revogação das leis da
Troika ainda em vigor”.
Outra das razões base, é
o desinvestimento em
serviços públicos, nome-
adamente a Desvaloriza-
ção do SNS, onde a saúde
pública “precisa de mais
recursos, humanos e �i-
nanceiros, ou seja, refor-
ço de investimento em
meios técnicos, espaço
edi�icado (instalações) e

recursos humanos”.
Quanto a novas constru-
ções, �ica novamente de
fora do OE o novo Hospi-
tal de Barcelos que serve
também Esposende.
“Em campanha até foi
apresentado, por quem
agora tem responsabili-
dades ministeriais, co-
mo obra inscrita com ver-
ba atribuıd́a (95 milhões
€) no Plano Plurianual
do Ministério da Saúde.
O BE, mais uma vez, apre-
sentou proposta de alte-
ração no sentido de que
durante este ano civil se
iniciassem os procedi-
mentos com vista à cons-
trução do edifıćio há mui-
to justamente reivindica-
do pelas populações”.

Abordando a questão da
ferrovia, Miguel Martins
questionou o facto de, no
distrito de Braga, o qua-
drilátero urbano, com-
posto pelos quatro maio-
res concelhos (Braga,
Barcelos, Guimarães e Fa-
malicão), não ter liga-
ções ferroviárias diretas.
Ao nıv́el distrital, Miguel
Martins defendeu a ne-
cessidade de investi-
mento na preservação
d o P a r q u e P e n e d a -
Gerês, o único parque na-
cional do paıś, assim co-
mo considerou que o
OE2022 não apresenta
investimento na prote-
ção dos rios do distrito,
seja o rio Homem, o rio
Cávado ou o rio Ave, “pro-

teção esta essencial, não
apenas para a qualidade
de vida das populações,
mas também para a ma-
nutenção dos ecossiste-
mas”. Além disso, o diri-
gente sublinhou a impor-
tância das obras de dra-
gagem que estão a decor-
rer na linha de costa de
Esposende, em que o BE
“teve um papel impor-
tante através de ques-
tões enviadas a vários Mi-
nistérios e ministros do
Governo”. No entanto,
a�irmou ser necessário
proceder ao ordenamen-
to da linha de costa, da-
do que a proteção do me-
io marinho “é fundamen-
tal para o equilıb́rio am-
biental”.

Bloco de Esquerda explica intenção de
voto contra no Orçamento de Estado
Novo Hospital de Barcelos de fora do Orçamento de Estado 2022
Jorge Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt

A JSD Barcelos colocou esta quarta-
feira um outdoor alusivo à promes-
sa do novo hospital para os conce-
lhos de Barcelos e Esposende, em
frente à Assembleia da República. A
iniciativa surge na “sequência das re-
petidas promessas do Partido Socia-
lista que, ao longo dos últimos anos,
tem vindo a anunciar à boca cheia
largos investimentos na construção
da infraestrutura”

“Apesar de todos os anúncios e pro-
messas feitas pelo PS, e da aprova-
ção, em 2019, da construção do hos-
pital no Orçamento de Estado pelo
próprio governo PS, a verdade é que
a realidade de um novo hospital que
sirva as necessidades das popula-
ções locais de Barcelos e Esposende
parece cada vez mais uma mira-
gem”, refere a juventude partidária.

JSD Barcelos coloca outdoor
na Assembleia da República

//Jorge Ferreira

«
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A concelhia do PSD Bar-
celos vai a votos este sá-
bado e Mário Constanti-
no, Presidente da Câma-
ra de Barcelos, assumiu
esta segunda-feira a sua
candidatura em comuni-
cado, a Presidente da Co-
missão Polı́tica Conce-
lhia do PSD Barcelos.
Constantino admite que
esta sua decisão estava
tomada “já há muito tem-
po”, face ao “perıódo con-
turbado que o nosso par-
tido viveu”, sendo a esta-
bilidade uma das razões
da candidatura. “Uma es-

tabilidade que não seja
sinónimo de conserva-
dorismo, pelo contrário,
que nos permita cons-
truir pilares para uma es-
tratégia polıt́ica de longo
prazo”, refere.
Para o candidato, o PSD
tem de dar o exemplo de
um partido “bem organi-
zado, unido, coerente e
solidário”, bem como, se
abrir à sociedade civil,
para que seja uma “força
polıt́ico partidária capaz
de atrair massa crıt́ica, jo-
vens valores emergentes
mas também quadros
técnicos com competên-
cia e provas dadas, nas
mais diversas áreas de
atividade social e pro�is-

sional”.
Mário Constantino refe-
re que fez questão de re-
forçar a representação
dos autarcas locais nos
órgãos concelhios, uma
vez que é “nosso objeti-
vo descentralizar as reu-
niões da Comissão Polıt́i-
ca, realizando-as pelas di-
versas freguesias do nos-
so concelho, incentivan-
do, desta forma, a parti-
cipação de um maior nú-
mero de pessoas e os
contributos que quei-
ram aportar à direção do
partido”.
Até ao momento ainda
não é conhecido mais ne-
nhum candidato à lide-
rança da concelhia.

Mário Constantino candidato à liderança
da concelhia do PSD Barcelos
Jorge Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt

A Comissão Concelhia
do PCP promoveu no pas-
sado sábado, dia 21, um
debate sobre a situação
internacional, no Centro
de Informação Turıśtica
de Esposende. A iniciati-
va contou com a partici-
pação de Luıś Carapinha,
membro da secção inter-
nacional do PCP.
Luı́s Carapinha, para
além de esclarecer as po-
sições do PCP relativa-
mente à guerra da Ucrâ-
nia, recuou até à II Guer-
ra Mundial para explicar
melhor o cenário inter-
nacional.
Carapinha iniciou a sua
palestra por expressar e
lembrar que o PCP, des-

de o inıćio do desenvol-
vimento da situação no
Leste da Europa, envol-
vendo operações milita-
res de grande enverga-
dura da Rússia na Ucrâ-
nia, apelou “à urgente de-
sescalada do con�lito, à
instauração de um ces-
sar-fogo e à abertura de
uma via negocial. A solu-
ção não é a guerra, é a
paz e a cooperação”.
Esclareceu que o PCP de-
fendeu, igualmente, ini-
ciativas que contribuıś-
sem para um processo
de diálogo com vista a
uma solução polı́tica
quando estavam em cau-
sa as guerras contra a Ju-
goslávia, o Iraque, o Afe-
ganistão, a Lıb́ia ou a Sı-́
ria, e que continua em co-
erência a defender hoje

com a mesma convicção.
“A Federação Russa é um
paıś capitalista, cujo posi-
cionamento é determi-
nado, no essencial, pelos
interesses das suas eli-
tes e detentores dos seus
grupos económicos, com
uma conceção de classe
oposta à do PCP. Impor-
ta, ao mesmo tempo, su-
blinhar que não é expec-
tável que a Rússia, cujo
povo conheceu na histó-
ria colossais agressões,
considere aceitável que
seja incrementado junto
às suas fronteiras um cer-
co militar por via de um
ainda maior alargamen-
to da NATO”, explicou Lu-
ıś Carapinha.
Após a sua intervenção,
o debate decorreu com
um contributo dos parti-

cipantes e colocação de
questões, que foram res-
pondidas por Luıś Cara-
pinha.
“Em mote de conclusão,
porque num cenário em
que as alterações são rá-
pidas e o mundo não vol-
ta a �icar igual, podemos
dizer que em defesa dos
interesses e das aspira-
ções do povo português

e dos povos de toda a Eu-
ropa, o Governo portu-
guês deveria atuar de for-
ma a favorecer o �im da
escalada de confronta-
ção a facilitar uma solu-
ção negociada, e não ali-
nhar Portugal na estraté-
gia de crescente tensão
ditada pelos EUA, a
NATO e a UE", defendem
os comunistas.

PCP Esposende promove debate sobre
a situação internacional
Jorge Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt
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opinião

Na semana passada
a SIC, após o Jornal
da Noite, passou

uma reportagem sobre os
25 anos do RSI que era dig-
na de ser apresentada nos
ecrãs da Assembleia da Re-
pública para que todos os
deputados, especialmente
aqueles que são contra o
RSI, �icarem a saber e ouvir
da própria boca de alguns
desses bene�iciários o
quanto bené�ico é esse apo-
io do Estado para a sobre-
vivência dessas pessoas
que acorrem a esse apoio.
Mas também deveria pas-
sar nas sedes dos partidos
que abominam o RSI e, até,
nas escolas, para que os
alunos olhassem com ou-
tros olhos o quanto é es-
sencial o apoio dado à famı-́
lia de alguns que podem
ser seus colegas.
O Rendimento Mıńimo Ga-
rantido foi criado em 1996
com o propósito de retirar
da pobreza milhares de fa-
mıĺias e, especialmente, cri-
anças. Começou com uma
experiência piloto e em
1997 generalizou-se a to-
do o Paıś.
Posteriormente, por uma
questão de preconceito, o
governo do PSD-CDS alte-
rou o nome para Rendi-
mento Social de Inserção,
sem, contudo, deixar de cri-
ar obstáculos ao seu aces-
so e aprofundar o precon-
ceito sobre o RSI, que, co-
mo todos sabemos, é visto,

impulsionado por parti-
dos polıt́icos e, até, organi-
zações, como um subsıd́io
à preguiça e aos “ciganos”.
Ora, como a reportagem de
que falamos nos demons-
trou, com relatos na pri-
meira pessoa a quem o RSI
ajudou a minimizar a seve-
ra pobreza em que vivem,
esta prestação de apoio
aos mais desfavorecidos é
uma questão civilizacional
e benigna para a socieda-
de, com destaque para as
crianças e mulheres que vi-
vem em agregados mono-
parentais.
Há quem por maldade e in-
tolerância, uns; outros por
desconhecimento, vocife-
re contra o RSI com o argu-
mento do despesismo e do
custo do mesmo ao erário
público, enchendo a boca a
falar que vivem à custa dos
nossos impostos, mas es-
quecem de incriminar to-
dos aqueles que eles bem
conhecem que fogem ao pa-
gamento dos seus impos-
tos. Contudo, as despesas
com o RSI representam
apenas 0,9% do orçamen-
to da Segurança Social.
Este apoio, neste momen-
to, é concedido a 198 706
bene�iciários, sendo 52%
mulheres e 48% homens.
Já quanto à idade dos bene-
�iciários, 33% são crianças
e jovens com menos de 18
anos; com idade entre os
55 e os 64 anos são 18%,
sendo a menor percenta-
gem as pessoas com mais
de 65 anos, até porque es-
tas podem aceder ao apoio
do complemento solidário
para idosos e outros apoi-
os destinados ao seu esca-
lão etário.
Portanto, como se vê, são
as crianças que maioritari-
amente são apoiadas pelo
RSI, ajudando, assim, por-
que essa é uma, entre mui-
tas outras, das obrigações
contratuais dos bene�iciá-
rios do RSI, a frequência es-
colar. Em 1997 a percenta-

gem de abandono escolar
precoce em Portugal era
de 47%; em 2021 essa per-
centagem é de 5,9%, sendo
o RSI um dos instrumentos
que ajudaram, e muito, a es-
ta redução do abandono es-
colar em Portugal.
Também os detratores do
RSI gostam muito de en-
cher a boca que o Estado
sustenta ociosos e que es-
tes preferem receber o RSI
porque ganham mais do
que a trabalhar. Nada mais
falso esta retórica! Tam-
bém é preciso não esque-
cer que muitos bene�iciári-
os trabalham e que o RSI é
um apoio ao seu parco salá-
rio para poderem sobrevi-
ver.
O valor máximo de RSI que
é pago aos bene�iciários é
de 189,00€, sendo que o li-
miar da pobreza está nos
540,00€ de rendimento.
Os apoios do RSI estão dis-
tribuıd́os pelos agregados:
24% com uma pessoa;
17% com 2 pessoas e 16%
com 3 pessoas.
Dando como exemplo um
casal com 2 �ilhos, o RSI é
distribuıd́o da seguinte for-
ma: 1.ª pessoa – 189,00€;
2.ª pessoa – 133,00€; para
cada �ilho 95,00€. Dessa
forma temos um apoio
mensal para este agregado
familiar de 512,00€ (ainda
abaixo do limiar da pobre-
za). Mas se porventura es-
te casal obtiver um rendi-
mento do trabalho, por
exemplo de 300,00€, este
valor é abatido ao RSI, pas-
sando a prestação a rece-
ber a ser de 212,00€.
Como se pode concluir, o
preconceito com os bene�i-
ciários do RSI não tem qual-
quer razão de existir, pelo
que deveria ser uma medi-
da acarinhada por todos,
principalmente pelos polı-́
ticos.
Ainda nesta reportagem a
que nos referimos, pode-
mos assistir a vários depo-
imentos, entre os quais

uma jovem de etnia cigana
que assumiu, com toda a
clareza, que se não fosse o
apoio do RSI ela nunca con-
cluiria a escola e jamais
iria para a Universidade e
terminar um curso superi-
or. Mas exemplos como os
desta jovem há muitos no
paıś.
Todavia, diz a reportagem,
fruto do preconceito e da
perseguição aos bene�iciá-
rios do RSI movida por par-
tidos polıt́icos e por uma
grande parte da sociedade,
ainda há cerca de 25% de
pessoas que precisam do
apoio do RSI para sobrevi-
ver e não o fazem por ver-
gonha.
Uma sociedade que desde-
nha e “incrimina” aqueles
que necessitam de um apo-
io do Estado para poderem
sair da pobreza severa é
uma sociedade em retro-
cesso civilizacional.
Os detractores do RSI deve-
riam orientar as suas for-
ças para lutarem e procu-
rar criar um paıś onde se
pague salários dignos e
que impeça quem trabalha
de viver abaixo do limiar
da pobreza. Isso sim seria
um importante serviço pa-
ra o paıś e para a socieda-
de.
Esta semana passou nos
ecrãs televisivos o que ma-
is parece uma rábula cómi-
ca na Assembleia da Repú-
blica. Aquilo que tive a
oportunidade de assistir
na Assembleia da Repúbli-
ca mais parecia um recreio
d e c r i a n ç a s d a p r é -
primária.
Então não é que numa que-
rela verbal entre a bancada
do PSD e a do PS, sobre a in-
trodução de uma alteração
a uma norma no Orçamen-
to do Estado para 2022,
que o PSD dizia que estava
fora de prazo, surgiu na dis-
cussão a palavra “hipócri-
ta”. Dessa forma, de imedi-
ato, do alto dos seus tacões
da superioridade “moral”

e semântica que uma maio-
ria absoluta concede, o gru-
po parlamentar do PS deu
ordens aos serviços da
Assembleia da República
para fazer circular pelas ou-
tras bancadas papéis com
o signi�icado da palavra hi-
pócrita. E gasta-se assim o
tempo e o dinheiro público
nestas questiúnculas de ta-
berna na casa da democra-
cia? Local onde deveria es-
tar centrada a preocupa-
ção com a vida dos portu-
gueses, de todos aqueles
que os elegeram.
Não contentes com esta trá-
gico-comédia do signi�ica-
do semântico de hipócrita,
também me deleitei a ou-
vir o “bate-boca” entre a de-
putada do PAN e uma depu-
tada do CHEGA, que sobre
a discussão da introdução
de uma norma no OE 2022
para a licença menstrual a
atribuir às mulheres, estas
duas deputadas, depois
ainda com a intervenção
de André Ventura, apre-
sentaram-nos a rábula so-
bre o bacoco e o pacóvio…
En�im, é o que temos e não
nos podemos queixar, até
porque fomos nós que os
elegemos, excepto aqueles
que se abstiveram…
Há aquela frase que que di-
zem ser de Eça de Queiroz,
mas que é falsa; mas que
parece ser de Mark Twain,
mas também sem ter toda
a certeza, mas o certo é que
a frase “os polıt́icos e as
fraldas devem ser muda-
das frequentemente pela
m e s m a ra z ã o”, s e n d o
quem seja que pela primei-
ra vez a proferiu, “assenta
que nem uma luva” no “cir-
co” a que tive a oportuni-
dade de assistir na AR.
Entretanto, até 2026, va-
mos nos entretendo a as-
sistir a estas rábulas para
esquecer a guerra, a in�la-
ção, as contas da água, da
luz, das comunicações, da
gasolina, do supermerca-
do, etc.

“OLHARES”

Laurentino Regado
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3 de Junho - Lama, na Junta de freguesia, das 15,00 às 19,00 horas

na Junta de Freguesia, das 9,00 às 12,30 horas10 de Junho - Barqueiros,

no Centro Paroquial, das 9,00 às 12,30 horas19 de Junho - Perelhal,

na Junta de Freguesia, das 9,00 às 12,30 horas19 de Junho - Alvelos,

29 de Maio - Belinho, na Escola Básica, das 9,00 às 12,30 horas

no Centro Paroquial, das 15,00 às 19,00 horas2 de Junho - Gemeses,

no Centro Paroquial, das 9,00 às 12,30 horas5 de Junho - Vila Chã,

na Junta de Freguesia, das 15,00 às 19,00 horas8 de Junho - Curvos,

Turismo criativo valoriza e promove
arte do Junco de Forjães
Redação
redacao@nsemanario.pt

A sessão de apresenta-
ção do livro “Creatour:
catalisando o turismo cri-
ativo em cidades de pe-
quena dimensão e em
áreas rurais”, decorreu
na manhã do passado sá-
bado, 21 de maio, no Cen-
tro Cultural de Forjães.
Trata-se de uma publica-
ção editada pela Impren-
sa da Universidade de Co-
imbra e que resulta do
trabalho desenvolvido
no âmbito do projeto Cre-
atour, que envolveu cin-
co centros de investiga-
ção e 40 organizações
que conceberam e imple-
mentaram projetos-
piloto de turismo criati-
vo em todo o paıś. Entre
estes inclui-se o EScriati-
vo, do Municıṕio de Espo-

sende, projeto que, entre
outras temáticas, con-
templa a promoção das
atividades de junco, uma
arte centrada em For-
jães, onde Benjamim Pe-
reira mostrou a sua sa-
tisfação por ver esta ati-
vidade revitalizada num
contexto de turismo cria-
tivo.
Neste contexto, a Rede
de Museus do Concelho
de Esposende ganha um
novo impulso com a cria-
ção do Centro Interpre-
tativo do Junco, que irá
nascer no Centro Cultu-
ral de Forjães.
A par da criação do Cen-
tro Interpretativo, a cer-
ti�icação do junco de For-
jães, cujo processo se en-
contra na reta �inal, con-
tribuirá para uma “mai-
or valorização desta arte
e deste produto”, vincou
o Presidente da Câmara

Municipal, considerando
que este livro irá contri-
buir para dar visibilida-
de ao Junco de Forjães.
Felicitou todos quantos
contribuı́ram para esta
publicação e manifestou
total disponibilidade do
Municıṕio para eventua-
is parcerias que possam
contribuir para promo-
ver e valorizar o territó-
rio concelhio
Reconhecendo a mais-
valia do turismo criativo
para a promoção e valo-
rização do território,
Benjamim Pereira agra-
deceu o empenho de to-
dos no projeto Creatour,
particularmente no que
se refere ao Junco de For-
jães e à ação de forma-
ção que decorre ainda
até junho, no Centro Cul-
tural de Forjães.
O Presidente da Junta de
Freguesia de Forjães, Vi-

tor Quintão, manifestou
gratidão pelo trabalho
desenvolvido no âmbito
do projeto Creatour, ex-
pressando também, uma
palavra de reconheci-
mento às “embaixado-
ras” do Junco de Forjães,
Mena do Rio, Carmo e
Isa Joana.
Responsável pelo Cader-
no de Especi�icações pa-
ra a Certi�icação do Jun-
co de Forjães, o investi-
gador A�lvaro Campelo
notou que este patrimó-
nio não é só de mulhe-
res, dado que inicialmen-

t e e ra m o s h o m e n s
quem se dedicava à arte.
“Quando olhamos para
uma cesta de junco olha-
mos para a História e pa-
ra a Estória”, referiu, con-
�idenciando que “a ri-
queza está em falar com
os artesãos”.
A sessão contou, tam-
bém, com as interven-
ções de Sıĺvia Silva, ges-
tora de investigação naci-
onal do projeto Creatour,
e de Paula Remoaldo, co-
ordenadora do projeto
na Região Norte, que de-
ram a conhecer o projeto



Trata-se da edição “O Re-
ceituário do Robalo Está
Aqui”, que espelha a di-
versidade de formas de
confeção desta espécie
piscı́cola. O livro apre-
senta 40 receitas, com o
contributo de algumas
unidades de restauração
locais, do Chefe Emıd́io
Concha de Almeida, da
Escola Pro�issional de
Esposende e do Instituto
Politécnico do Cávado e
do Ave (IPCA). Filete de
Robalo com Ouriços do
Mar, Robalo Escalfado
com Batata Gratinada,
Cataplana de Robalo

com Ameijoa Macha, File-
te de Robalo em Amên-
doa com Puré de Couve-
�lor e Arroz de Camarão,
Filete de Robalo Aroma-
tizado com Citronel, são
algumas das receitas
que constam da publica-
ção.
Da programação do Dia
Nacional da Gastrono-
mia, consta também um
momento gastronómico
com confeção de prato
de robalo da responsabi-
lidade do IPCA, harmoni-
zando com os vinhos da
Quinta de Góios, seguido
de degustação. A iniciati-
va integra também a ina-
uguração, no Centro de
Informação Turıśtica de
Esposende, da exposição
“Francisco Sampaio - Bi-

bliogra�ia e Iconogra�ia”.
A mostra alusiva ao anti-
go Presidente da Região
de Turismo do Alto Mi-
nho (RTAM), falecido em
dezembro de 2021, tem
curadoria de Paulo Sá
Machado e estará paten-
te até ao próximo dia 20
de junho. Francisco Sam-
paio foi uma �igura in-
contornável do turismo
nacional, daı́ ter sido ape-
lidado de 'Senhor Turis-
mo', sendo que o Municı-́
pio de Esposende lhe fez
uma homenagem em
2014.
“Esta ação enquadra-se
num amplo conjunto de
ações de promoção do
Municıṕio, com vista ao
reforço da sua atrativida-
de, dando continuidade

à campanha de divulga-
ção de Esposende como
território de excelente
gastronomia de mar. Pre-
tende-se, igualmente, im-
pulsionar localmente a
retoma económica do tu-
rismo, consolidando a
sua posição no mapa dos
roteiros gastronómicos
do paı́s”, acrescenta o
municıṕio.
Neste contexto decorre,

até �inal deste mês, a ter-
ceira edição da iniciativa
“Esposende, o Robalo
Está Aqui”, com 35 resta-
urantes do concelho a
servir à mesa variadas
sugestões gastronómi-
cas confecionadas com
este apetecıv́el peixe. Os
restaurantes aderentes e
as propostas gastronó-
micas podem ser consul-
tados em: orobalo.visi-

Com este evento, o Muni-
cıṕio, através da empre-
sa municipal Esposende
Ambiente, procura sen-
sibilizar a comunidade
para a importância da
conservação da diversi-
dade biológica e do equi-
lıb́rio dos diversos ecos-
sistemas.
No sábado e no domin-
go, 21 e 22 de maio (Dia
Internacional da Biodi-
versidade), realizaram-
se, entre outras ativida-
des, uma caminhada, ex-
posições, uma Feirinha

de Aromáticas e Sucu-
lentas, workshop's, tea-
tro de marionetes, o�ici-
nas, momentos musicais
e de divulgação das tra-
dições e ioga, que envol-
veram a participação de
grande número de públi-
co, de diferentes faixas
etárias. Deu-se um espe-
cial destaque à abertura
de uma exposição sobre
a natureza, do saudoso
Prof. Aires Pires, deno-
minada “O Outro Mun-
do”.
Na abertura da Semana
da Biodiversidade, o Pre-
sidente do Conselho de
Administração da Espo-

sende Ambiente, Paulo
Marques, realçou a im-
portância deste evento
com vista a despertar
consciências para a rele-
vância da biodiversida-
de e da necessidade da
sua preservação. Neste
contexto, Paulo Marques
deu nota do trabalho
que vem sendo desenvol-
vido neste âmbito pelo
Municı́pio, nomeada-
mente através do proje-
to E-Redes, que tem sub-
jacente a preservação da
área marinha protegida
do Parque Marinho do Li-
toral Norte (PNLN) e,
por conseguinte, de toda

a biodiversidade suba-
quática.
Além das várias exposi-
ções patentes no Centro
de Educação Ambiental,
o programa da Semana
da Biodiversidade pro-
pôs diversas atividades
aos alunos das escolas
do concelho, nomeada-
mente o teatro de mario-
netas “O casamento de

Krappi”, a O�icina Música
e Ambiente, a Hora do
Conto, o Workshop “SOS
Animal – vamos ajudar a
nossa biodiversidade”, o
BIOpaper: à descoberta
da biodiversidade do
CEA, o Jogo da Memória
“Mural da Biodiversida-
de” e a Palestra “Biodi-
versidade marinha de
Esposende”.
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Município de Esposende edita livro
com 40 receitas de robalo

Redação
redacao@nsemanario.pt

O Municıṕio de Esposende vai editar um livro de receitas de robalo, no Dia Nacional da Gastronomia,
domingo, 29 de maio, numa ação que decorrerá pelas 11h00, no Largo Rodrigues Sampaio.

Carina Coelho
redacao@nsemanario.pt

Semana da Biodiversidade envolve
comunidade escolar de Esposende



O ponto de partida será
dado já este sábado, dia
28 de maio, a partir das
14h30, com a já tradicio-
nal descida do rio Cáva-
do em canoa, desde Arei-
as de Vilar (junto ao açu-
de) até ao areal de Barce-
linhos. O percurso tem a
distância aproximada de
oito quilómetros e esti-
ma-se o tempo de desci-
da em três horas.
No dia 1 de junho, às
10h00, decorre no Está-
dio Cidade de Barcelos o
workshop de “Upcyc-
ling”, que consiste no rea-
proveitamento de obje-
tos, com criatividade e
respeito ao meio ambi-
ente.
No dia 2, entre as 9h30 e
as 16h30, a Avenida da
Liberdade receberá, em
simultâneo, diversas ini-
ciativas, caso da Mostra
de Produtos Biológicos,
com o intuito de divulgar

os produtores e comerci-
antes locais e incentivar
o consumo destes produ-
tos, enquanto que, das
10h30 às 13h e das
14h30 às 16h00, tam-
bém decorrerão dois
workshops: “Introdução
à Alimentação Plant-
Based” e “A importância
dos Polinizadores”.
No dia 3, à 14h30, a Fren-
te Ribeirinha recebe o
Des�ile Ecológico, que re-
sulta do projeto dirigido
às escolas e consiste nu-
ma passagem de mode-
los, cujo objetivo é a ela-
boração de modelos de
vestuário realizados pe-
los estabelecimentos de
ensino, a partir de mate-
riais reciclados. O tema é
alusivo à preservação do
ambiente.
No dia 5, às 8h30, com
partida do Largo do Mu-
nicı́pio, realiza-se o
“Plogging – Trilho das la-
goas de Enxate”, que con-
siste numa corrida/ca-

minhada para dar a co-
nhecer o Penedo do La-
drão pelas lagoas de
Enxate, num percurso
com uma variedade de
pontos de interesse de
natureza paisagı́stica e
natural, percorrendo o
território de Vilar do
Monte, Feitos e Vila Co-
va.
No dia 6 de junho, da par-
te da manhã, decorre
uma visita às instalações
da Estação de Tratamen-
to de A�gua (ETA) –
A�guas do Norte, em Arei-
as de Vilar. Da parte da
tarde, acontece uma visi-
ta às instalações do Ater-
r o S a n i t á r i o d a
RESULIMA em Paradela.
O objetivo destas visitas
é sensibilizar os munıći-
pes para as questões am-
bientais e a e�iciência da
utilização da água, dan-
do a conhecer as várias
fases de tratamento, des-
de a sua captação até ao
abastecimento em alta, e

sensibilizar para a im-
portância da separação
dos resıd́uos, mostrando
as operações de gestão
dos resı́duos domésti-
cos, o aterro sanitário, o
ecocentro e a estação de
triagem.
A semana termina com
“O Planeta Limpo de Fili-
pe Pinto”, no dia 7 de ju-
nho, às 14h30, no Thea-
tro Gil Vicente, um espe-
táculo musical dedicado
aos alunos das escolas
do concelho com o can-
tor Filipe Pinto. O objeti-
vo é incutir nos mais jo-
vens, e de forma lúdica,
comportamentos mais
responsáveis do ponto

de vista da proteção am-
biental.
Tanto para a descida do
rio, como para a cami-
nhada ecológica e para
os workshops, a inscri-
ção é gratuita, mas deve-
rá ser efetuada através
d o e - m a i l g a m b i e n-
te@cm-barcelos.pt, indi-
cando nome, contacto te-
lefónico e data de nasci-
mento.
De 1 a 30 de junho, pode
ainda visitar a exposição
de fotogra�ia “Patrimó-
nio Natural de Barcelos”,
no Posto de Turismo, e a
exibição vıd́eo “Patrimó-
nio Ambiental de Barce-
los”, com divulgação onli-

26 DE MAIO DE 2022 | NSEMANARIO.PT | 7

De 1 7 de junho, a semana vai ser dedicada em exclusivo à Natureza, visando essencialmente dara
a conhecer, através de uma vertente lúdica, as potencialidades do património ambiental concelhio.
Carina Coelho
redacao@nsemanario.pt

Município de Barcelos promove várias
atividades na Semana do Ambiente

A Associação Comercial
e Industrial de Barcelos,
no dia 20 e 21 de maio,
conjuntamente com os
seus alunos e formado-
res, dinamizou um Even-
to de Exposição de Car-
ros Clássicos e de Rali,
que decorreu no Campo
da Feira de Barcelos.
Este evento foi aprovei-
tado pelos jovens e os
professores das estrutu-
ras de formação pro�issi-

onal da ACIB, que aplica-
ram os conhecimentos
adquiridos ao longo dos
seus percursos formati-
vos e �izeram demons-
trações práticas nas áre-
as da Mecatrónica Auto-
móvel e da Electrónica e
Telecomunicações, junto
da população Barcelen-
se.
Este evento contou com
a presença do Campeão
Porsche GT3 CUP. Jorge
Areia, natural de Barce-
los, é Piloto Pro�issional

e sagrou-se Campeão na
Categoria GD, da Pors-
che GT3 CUP em 2021. O
piloto referiu que um
dos motores para alcan-
çar o sucesso é, acima de
tudo, ter um prazer enor-
me naquilo que faz. Su-
blinhou que já fez várias
corridas em diferentes
campeonatos que o mar-
caram e foram desa�ian-
tes, mas sem dúvida que
destaca a Porsche GT3.
Por �im elogiou o traba-
lho desenvolvido pela

ACIB e reforçou a impor-
tância dos cursos pro�is-
sionais para os jovens, e
por isso mesmo, quis
marcar a sua presença

nesta iniciativa da ACIB
para uma partilha da sua
experiência pro�issional
com os jovens e popula-
ção em geral.

Exposição de Carros Clássicos e de Rali
Jorge Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt
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Foi preciso esperar 40
anos para a Escola Se-
cundária Henrique Medi-
na sofrer a sua primeira
intervenção estrutural.
A empreitada, com orça-
mento previsto de apro-
ximadamente 2,2 mi-
lhões de euros, foi execu-
tada no âmbito de um
acordo entre o Municı-́
pio de Esposende e o Mi-
nistério da Educação e
Ciência, tendo sido �i-
nanciada por fundos co-
munitários no montante
de cerca 1,9 milhões de
euros, através do Pacto
para o Desenvolvimento
e Coesão Territorial da
Comunidade Intermuni-
cipal do Cávado (CIM Cá-

vado), sendo a contra-
partida pública nacional,
no valor de 332 mil eu-
ros, correspondente a
15% do valor da obra, su-

portada, em partes igua-
is, pelo Municı́pio de
Esposende e pelo Minis-
tério da Educação e Ciên-
cia. Contudo, o investi-
mento da Câmara Muni-
cipal acabou por quadru-
plicar, como explicou o
Presidente Benjamim Pe-
reira, dado que suportou
os encargos com os tra-
balhos a mais e com a ela-
boração do projeto. O
custo da obra superou,
assim, os 2,6 milhões de
euros.
A intervenção traduziu-
se na construção de um
novo edifıćio, que marca
a entrada da escola e que
acolhe a receção, sala de
projeção, biblioteca, se-
cretaria, arquivo e zona
de atendimento a encar-
regados de educação,
bem como os gabinetes
da direção e instalações
sanitárias. Nesta inter-

venção foram remodela-
dos o refeitório e o salão
polivalente, conferindo
uma maior valia funcio-
nal a todo o espaço, e fo-
ram construı́das novas
instalações sanitárias.
Contemplou igualmente
a substituição de todas
as coberturas em �ibroci-
mento, bem como a de-
molição do bloco o�icinal
existente.
Intervindo após a visita
às novas instalações, o
Secretário de Estado da
Educação elogiou a in-
tervenção realizada, con-
siderando que possibili-
tou tornar o “espaço edu-
cativo mais atraente, ma-
is apelativo e, certamen-
te, com maior capacida-
de de sucesso”. Neste con-
texto, saudou o Presi-
dente da Câmara Munici-
pal de Esposende, Benja-
mim Pereira, pela inicia-

tiva de avançar com a in-
tervenção de requali�ica-
ção, depois da obra não
ter sido executada, como
previsto, no âmbito do
Programa de Moderniza-
ção do Parque Escolar.
Mostrou-se, por isso, soli-
dário com o lamento do
Presidente da Câmara
Municipal face ao facto
de os concelhos vizinhos
de Viana do Castelo, Bar-
celos e Póvoa de Varzim
terem bene�iciado desse
investimento e terem re-
quali�icado as suas esco-
las secundárias.
“Estamos perante um ex-
celente exemplo de coo-
peração entre o Ministé-
rio da Educação e uma
autarquia”, a�irmou Antó-
nio Leite, reconhecendo
que “nem sempre tudo
corre bem”. A�iançou,
contudo, que existe
“uma vontade �irme de

O Secretário de Estado da Educação, António Leite, marcou presença na cerimónia de inauguração
da primeira fase das obras de requali�icação da Escola Secundária Henrique Medina, que decorreu
na tarde de sexta-feira, 20 de maio, e na qual marcaram também presença o Diretor Geral e o
Delegado Regional da DGesT, respetivamente João Miguel Gonçalves e Sérgio Afonso.

Inauguradas obras de requalificação da
Escola Secundária Henrique Medina

Jorge Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt



resolver os problemas
que ainda subsistem, de
nos entendermos e che-
gar a bom termo”. “Esta-
mos no bom caminho”,
a�irmou, considerando
que “há agora uma res-
ponsabilidade acrescida,
na medida em que �icou
demonstrado que era
possıv́el fazer mais e me-
lhor, e agora torna-se pa-
tentemente necessário
fazer o que falta”.
Numa intervenção onde
vincou que “a democrati-
zação da Educação foi
sempre o que mais inte-
ressa”, o governante
abordou a questão da de-
legação de competências
que a Administração Cen-
tral tem em curso, nome-
adamente na Educação,
garantindo que “quando
o Estado faz descentrali-
zação não é para se ver li-
vre de problemas e de
responsabilidades”, mas
antes para “aproximar
quem tem a capacidade
de resolver os proble-
mas, dos que ganham em
ser resolvidos com a pro-
ximidade”.
A terminar, saudou o Di-
retor da Escola Secundá-
ria Henrique Medina,
João Furtado, expressan-
do o reconhecimento do
Ministério da Educação
pelo seu “extraordinário
trabalho”.
“Hoje é, efetivamente,
um dia histórico e parti-
cularmente feliz para o
Municı́pio de Esposen-
de”, a�irmou o Presiden-
te da Câmara Municipal.
Benjamim Pereira refe-

riu que por ver que a
Escola Secundária Hen-
rique Medina, com cerca
de 40 anos, nunca havia
sofrido qualquer inter-
venção de monta e que
se encontrava num nıv́el
de degradação muito sig-
ni�icativo, tomou a inici-
ativa de iniciar o proces-
so de requali�icação, tan-
to mais que se trata da
única escola do concelho
com ensino secundário e
que conta atualmente
com 1054 alunos e 115
professores.
O investimento da Câma-
ra Municipal, notou Ben-
jamim Pereira, ultrapas-
sou largamente o previs-
to, uma vez que além da
comparticipação previs-
ta no protocolo com o Mi-
nistério de Educação, o
Municıṕio suportou ou-
tros encargos, nomeada-
mente os custos do pro-
jeto da primeira fase da
obra, elevando esse in-
vestimento a 603 mil eu-
ros. Tal correspondeu a
um “grande esforço �i-
nanceiro”, mas, ainda as-
sim, vincou o autarca, “to-
talmente justi�icado por-
que a Educação é, para
nós, um dos pilares em
que assente a estratégia
de desenvolvimento do
concelho”.
Concluıd́a a primeira fa-
se, o Presidente da Câma-
ra Municipal está agora
focado na segunda fase
da obra, cujo projeto es-
tá já em elaboração, e,
aproveitando a presença
do Secretário de Estado
da Educação, manifestou

a expetativa de que, em
breve, se possa estabele-
cer um novo protocolo
para a sua execução. “A
comunidade escolar me-
rece que façamos este es-
forço comum”, vincou.
A concluir a sua inter-
venção, expressou um
conjunto de agradeci-
mentos, entre os quais
ao Diretor da Escola,
João Furtado, a quem
agraciou com a oferta de
uma lembrança, como
“reconhecimento públi-
co do seu trabalho em
prol da comunidade”, e
que lhe valeu já a atribui-
ção da Medalha de Méri-
to Municipal, em 2018.
“O Presidente da Câmara
Municipal, em boa hora,
teve a ideia de olhar para
a Escola Secundária de
Esposende e, cortando
noutros setores, empre-
endeu a primeira fase da
requali�icação”, referiu o
Diretor João Furtando,
acrescentando que “este

é um ótimo momento pa-
ra elevar as nossas expe-
tativas e fazer ouvir que
a segunda parte é uma
necessidade imperiosa”.
Numa altura em que se
prepara para deixar o
cargo, manifestou, as-
sim, a expetativa de ver
este anseio cumprido, de

modo a conferir àquele
estabelecimento educa-
tivo a dignidade que me-
rece, e manifestou-se re-
conhecido pela obra rea-
lizada.
A cerimónia contou com
um momento musical,
protagonizado por dois
alunos e um professor

26 DE MAIO DE 2022 | NSEMANARIO.PT | 9



10 | NSEMANARIO.PT | DE MAIO DE 202226

O Agrupamento de Esco-
las António Rodrigues
Sampaio, com o apoio do
Municı́pio, realizou na
passada quinta-feira, 19
de maio, um cordão hu-
mano, ao longo da costa
de Esposende e no rio Ne-
iva, em prol da proteção
dos Oceanos.
A iniciativa, que decorre
da proposta nacional da
Escola Azul, envolveu a
participação de todos os
alunos do Agrupamento,
desde a Educação Pré-
Escolar até ao 9.º ano de
escolaridade, num total
de 1.327 crianças e jo-
vens.
Em ambiente de festa, a

comunidade escolar par-
ticipou nesta jornada, im-
primindo a sua marca na
defesa e na luta pelos
oceanos e pela biodiver-
sidade marinha.
A Escola Azul é um pro-
grama educativo do Mi-
nistério da Economia e
Mar, que tem como mis-
são promover a Literacia
do Oceano na comunida-
de escolar e criar gera-
ções mais responsáveis e
participativas, que con-
tribuam para a sustenta-
bilidade do Oceano. Este
programa distingue e ori-
enta as escolas que tra-
balham em temas liga-
dos ao mar, criando uma
comunidade que aproxi-
ma escolas, setor do mar,
indústria, municı́pios,
ONG's, universidades e
outras entidades com pa-
pel ativo em Literacia do
Oceano.

Alunos de Esposende
formaram cordão
humano em defesa
dos Oceanos
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Cerca de 400 pessoas
participaram no sábado
passado, na iniciativa
“Caminhar em Famıĺia”,
organizada pela Santa
Casa da Misericórdia de
Barcelos (SCMB). A cami-
nhada juntou crianças
que frequentam as uni-
dades da Santa Casa, fa-
mıĺias, colaboradores da
instituição, órgãos socia-
is e comunidade barce-
lense, numa celebração
da Famıĺia, com promo-
ção de um estilo de vida
saudável e sustentável, e
ainda o apelo à Paz no
mundo, num percurso
que iniciou na Igreja da
Misericórdia e terminou
na Frente Ribeirinha,
passando por locais co-
mo Capela de Santo Ama-
ro e Jardim Velho.
No �inal, o provedor da

Misericórdia de Barce-
los, Nuno Reis, foi o por-
ta-voz de “uma alegria
muito grande” pelo su-
cesso da iniciativa, neste
que é um regresso à nor-
malidade e, mais uma
vez, com a participação
das famı́lias. “Alegria,
porque voltamos a po-
der fazer uma iniciativa
com as famıĺias, após es-
tes dois anos de grandes
di�iculdades motivadas
pela COVID-19 e por um
conjunto de constrangi-
mentos, grande alegria
pela adesão maciça de
crianças, pais, mães, en-
carregados de educação,
de colaboradores da Mi-
sericórdia. De facto, foi
notável”, considerou Nu-
no Reis. O provedor su-
blinhou ainda que a inici-
ativa está alinhada com
o projeto “Educar para
os Valores”, da área de
Educação na Infância, fo-
cando a “sustentabilida-

de ambiental” e “um ape-
lo muito grande à Paz”.
A Misericórdia de Barce-
los congratula-se por,
mais uma vez, ter conta-
do com “a participação
de barcelenses anóni-
mos e de grupos de mora-
dores – nomeadamente
da Urbanização de S. Jo-
sé –, que, à passagem da
caminhada da Misericór-
dia, [nos] vieram rece-
ber, acolher, dar de be-
ber e de comer”.
No �inal do percurso, na
Frente Ribeirinha, de-
correu uma atuação mu-
sical das crianças que fre-
quentam as unidades
operacionais da SCMB.
A participação foi gratui-
ta, mas os participantes
foram convidados a con-
tribuir com um alimen-
to, como forma de ajudar
a instituição a cumprir
uma das Obras de Mise-
ricórdia: “Dar de comer
a quem tem fome”.

Quatro centenas caminharam
em família e pela Paz

Redação
redacao@nsemanario.pt
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O festival abre a 7 de ju-
lho com dj set de Manuel
Melo, na Praça Ponteve-
dra, no centro histórico
de Barcelos. Depois da
abertura com autor do
programa de rádio Sinfo-
nias de Aço, o Souto
Rock desloca-se para o
habitat natural na sexta-
feira. A 8 de julho, o Lar-
go do Souto, em Roriz, re-
cebe a música provoca-
tória dos portuenses Se-
reias. A noite arranca
com Silverbomb e Lonz-
dale's Fantasy e termina
ao som do dj set de
Bosxh vs Mulher Nada,
no café Plátano Koberto.
No derradeiro dia, as fes-
tividades iniciam às
16h00, no Parque de Me-
rendas do Outeiro (Ro-
riz) com o regresso da
Banda Estouro. Uma mıt́i-
ca banda de paródia de
música dos anos 80 e 90,

composta no âmbito do
grupo de teatro da asso-
ciação organizadora,
que atuou pela primeira
e última vez no festival
em 2005.
A noite de sábado, 9 de
julho, arranca com os
barcelenses Glass Eyed
Momma e Mike Vhiles. O
clima vai aquecer com a
destrutiva performance
dos galegos Kings of the
Beach, seguida pelo roc-
ker Chinaskee. A 16.ª edi-
ção do Souto Rock fecha
com o dj set de Dedos Bi-
onicos vs Lovers & Loll-
ypops, no Plátano Kober-
to, espaço com lotação li-
mitada.
Este é o festival de rock
mais antigo de Barcelos
e tem como principal ob-
jetivo a divulgação dos
bons trabalhos que se
vêm fazendo no panora-
ma musical nacional,
sem esquecer as partici-
pações de novas bandas
locais. Este pequeno fes-
tival caracteriza-se pela
vontade de descentrali-
zar e pelo esforço de ali-

ar algumas manifesta-
ções da música indepen-
dente ao mais tradicio-
nal espıŕito de festa, tu-
do num ambiente casei-
ro e de convıv́io entre
amigos.
Apesar da interrupção
do festival em 2020 e
2021, o Souto Rock con-
tinuou a cumprir o seu
desı́gnio de promoção
da cultura, da música e
dos laços comunitários
ao longo da pandemia.
Em 2021, realizou uma
edição online do Souto
Rock, revisitando os ar-
quivos videográ�icos de
15 edições e tudo está
disponıv́el no canal do
YouTube do festival. Du-
rante os últimos meses,
a organização voltou a
promover o seu habitual
ciclo de concertos de in-
verno. O Club Souto tem
trazido a Roriz nomes
emergentes da música
nacional e internacional,
promovendo a descen-
tralização da cultura, fo-
mentando a reintrodu-
ção de hábitos de consu-

mo de música ao vivo e
apoiando grupos musi-
cais que sofreram fortes
impactos com a pande-
mia. A 15 de junho, o
Club Souto traz a Roriz
os galegos Mundo Presti-
gio e o portuense Pós-

Saudade. Este concerto
marca a estreia do Club
Souto na rede cultural
transfronteiriça Allvenu-
es que visa promover pe-
quenas salas de espetá-
culo, artistas e agentes
de Portugal e Espanha.

Após dois anos de interrupção, o Souto Rock regressa para a 16.ª edição de 7 a 9 de julho.
O Souto Rock é organizado pela Associação Cultural e Recreativa de Roriz e a entrada é livre.

Souto Rock 2022 já tem cartaz

Redação
redacao@nsemanario.pt
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Tudo aconteceu quando
José Silva se dirigiu ao
Estádio da Associação
Desportiva de Esposen-
de para ir buscar o seu �i-
lho, também ele árbitro
da Associação de Fute-
bol de Braga, que estava
a arbitrar no Estádio. O
árbitro foi abordado,
agredido e ameaçado
por Domingos Costa no
local, tendo-se de segui-
da dirigido ao posto da
GNR de Esposende para
a p r e s e n t a r q u e i x a -
crime.
O caso foi denunciado
em comunicado pelo Nú-
cleo de A�rbitros de Fute-
bol de Barcelos (NAFB),
que veio a público “repu-
diar a agressão cobarde
que um dos nossos asso-
ciados sofreu”.

Por se tratar de uma
agressão “já a 20kms de
distância do campo onde
decorreu o jogo”, o NAFB
considera que o ato “não
deixa dúvidas quanto às
suas intenções”.
Segundo o Núcleo de
A�rbitros de Barcelos, Do-
mingos Costa é já um co-
nhecido descontente
com as arbitragens.
“Infelizmente não é um
ato isolado, pois durante
a época, este mesmo indi-
vıd́uo usou o Facebook
para abordar alguns árbi-
tros depois dos jogos,
mandando-lhes mensa-
gens intimidatórias, das
quais temos provas”, de-
nunciam em comunica-
do.
“Após uma semana onde
muitos 'especialistas' fa-
laram do insucesso da ar-
bitragem portuguesa a
nıv́el internacional, não
nos podemos esquecer
que as enormes di�icul-
dades que temos de re-
crutamento e retenção
de árbitros, se devem

também a este ambiente
de insegurança protago-
nizado por indivı́duos
que deviam ser banidos
dos campos de futebol”,
vinca o NAFB.
Já sobre o Cávado FC “te-
mos a melhor opinião na-
quilo que tem sido um
contributo positivo para
o desporto, não tendo dú-
vidas, portanto que o
mesmo se desmarca e
que este comportamen-
to irá merecer o repúdio
inequıv́oco”.
Terminam o comunica-
do vincando dar ao árbi-
tro “todo o apoio neces-
sário apelando a que to-
das as instâncias envol-
vidas ajam de uma for-
ma enérgica e exemplar
para que estas situações
não se voltem a repetir”.
Também a Associação de
A�rbitros de Futebol de
Braga “repudia veemen-
te a agressão relatada pe-
lo NAF Barcelos” a um
dos seus associados,
bem como
“lamenta e repudia ain-

da todo e qualquer tipo
de violência a qualquer
elemento ou entidade
em geral, no seio do Des-
porto”, solidarizando-se
com “o NAF Barcelos e
com o árbitro e associa-
do para apoio, quer seja
ele legal, social ou de ou-
tro cômputo, face a este
hediondo episódio”.

Cávado FC coloca-se de
parte
Contactado pelo nosso
jornal, Ricardo Cruz, Pre-
sidente da Direção do Cá-
vado FC referiu que “to-
mou conhecimento dos
factos no dia da suposta
agressão”, e que repudi-
am “qualquer ato de vio-
lência seja ela fıśica ou
verbal”.
No entanto, apesar de to-
da a situação “ser entre
um pai de um atleta nos-
so e um árbitro de fute-
bol, nada tem a ver com a
nossa instituição”.
“Ora vejamos: a suposta
agressão, digo suposta
porque nenhuma das

partes con�irma a exis-
tência de agressão fıśi-
ca… foi a 20km de Barce-
los mais concretamente
no campo de futebol de
Esposende”, onde “o dito
agressor mora a 100mts
do local”. Para Ricardo
Cruz, “o facto de se te-
rem cruzado no campo
do Esposende foi ao que
tudo indica uma coinci-
dência”.
Posto isto, “enquanto clu-
be não podemos penali-
zar atletas ou pais por
qualquer ato praticado
na sua vida particular. Po-
demos, devemos e �ize-
mos a reprovação dos di-
tos atos junto do pai e
também do árbitro”.
“Sabemos que o suposto
agredido fez queixa jun-
to das autoridades com-
petentes, pelo que acre-
ditamos que as mesmas
vão averiguar os fatos e
chegar ao que realmente
aconteceu”, vincando
que “a nossa forma de es-
tar no desporto não é
compatı́vel com qual-

Árbitro agredido após um jogo de infantis
No passado sábado dia 21 de maio, após um jogo de Infantis de futebol 9, em Rio Covo Santa Eulália,
Barcelos, que opôs o Cávado FC contra o Gil Vicente FC, um dos árbitros da partida, José Silva, foi
agredido e ameaçado já em Esposende, por Domingos Costa, pai de um jogador do Cávado FC.
Jorge Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt

“E�com um sentimento
de orgulho, satisfação e
regozijo que comunica-
mos a todos os atletas,
pais, encarregados de
educação, sócios, adep-

tos, simpatizantes, pa-
trocinadores e amigos
da Associação Desporti-
va de Esposende que o
clube foi certi�icado co-
mo Entidade Formadora
4 Estrelas pela Federa-
ção Portuguesa de Fute-
bol”, regozijou-se o clu-
be, para quem “a vida é
feita de desa�ios... O nos-
so é ser cada dia me-
lhor”.

Relativamente à época
anterior, a ADE passou
de uma pontuação glo-
bal de 77,25 para 80 pon-
tos e das 3 para as 4 es-
trelas. “Um processo exi-
gente, mas muito impor-
tante para a organização
interna do clube ao nıv́el
da formação”, referem.
Para os responsáveis da
ADE, “�ica assim eviden-
te a aposta do clube no

processo de formação de
crianças e jovens que o
procuram para a prática
desportiva na modalida-

de de futebol, através da
mobilização de recursos
humanos quali�icados e
de instalações seguras e

Associação Desportiva de Esposende
certificada com 4 Estrelas pela FPF
Jorge Ferreira
jorgeferreira@nsemanario.pt
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O OC Barcelos disputou
a segunda mão dos quar-
tos-de-�inal da I Divisão
Hóquei em Patins frente
à UD Oliveirense em Via-
na do Castelo, face à puni-
ção de interdição do Pavi-
lhão Municipal de Barce-
los por parte da Federa-
ção. Os minhotos vence-
ram por 3-2 após prolon-
gamento e, juntamente
com o triunfo do primei-
ro encontro por 4-3, pas-
saram à fase seguinte.
No começo da partida, a
Oliveirense realizou vári-
os ataques, mas as recu-
perações dos barcelen-
ses não permitiram que
estes fossem e�icazes.

Contudo, aos 17 minu-
tos, Tomás Pereira inau-
gurou o marcador para
os visitantes.
Um minuto depois, foi as-
sinalada uma grande pe-
nalidade favorável à tur-
ma de Rui Neto, mas Luıś
Querido não conseguiu
bater Diogo Fernandes.
Nesta fase e até ao �inal
da primeira parte, o OC
Barcelos progrediu e foi

melhor, porém as equi-
pas recolheram aos bal-
neários com o resultado
de 0-1.
Os minhotos continua-
ram ofensivos na segun-
da parte e, aos 28 minu-
tos, Darıó Giménez des-
caiu para a direita, rema-
tou rasteiro de meia dis-
tância junto ao poste es-
querdo e estabeleceu a
igualdade. O jogo �icou

mais disputado, com as
duas equipas à procura
da vantagem, mas sem
correrem muitos riscos.
Aos 38 minutos, Lucas
Martıńez recolocou a Oli-
veirense na frente.
Apenas a um minuto do
�im do tempo regula-
mentar, Darı́o Giménez
voltou a marcar e fez o 2-
2. Dado que os jogos das
eliminatórias não po-

dem terminar com um
empate, foi necessário jo-
gar prolongamento. Na
sequência da décima fal-
ta da Oliveirense, Darıó
Giménez foi chamado a
marcar um livre direto,
aos 31 minutos, mas a bo-
la bateu na trave. Os mi-
nhotos continuaram
com posse e, aos 33 mi-
nutos, Darıó Giménez fez
o hat-trick e deu a revira-
volta ao resultado com
mais um grande golo.
Com esta vitória, o OC
Barcelos venceu os dois
jogos que disputou fren-
te à UD Oliveirense e não
há necessidade de ir a
um terceiro jogo. A tur-
ma barcelense garantiu
assim a passagem às mei-
as-�inais da I Divisão Hó-
quei em Patins, onde vai
lutar por um lugar na �i-
nal frente ao FC Porto.
O primeiro jogo desta
meia-�inal está já marca-
do para este sábado, dia
28 às 15 horas, no Dra-
gão Caixa.

Depois da vitória por 3-4 na primeira mão dos quartos de �inal da I Divisão de Hóquei em Patins,
disputada na quarta-feira em Oliveira de Azeméis, OCB venceu no último sábado o segundo
jogo por 4-3, após prolongamento. Segue-se agora o FC Porto nas meias-�inais.
Eva Gonçalves

OC Barcelos elimina UD Oliveirense e
carimba passagem às meias-finais do
Campeonato de Hóquei em Patins

CERTIFICO que, a �s. 92 e seguintes, do livro n.º 258-A, de “Escrituras Diversas”, deste Cartório, se encontra
exarada com a data de vinte e cinco de maio de dois mil e vinte e dois, uma escritura de , na qual: ------JUSTIFICAÇÃO
PRIMEIRO – (NIF 169 533 859) e mulher (NIFFRANCISCO DA SILVA RAMALHO MARIA ALICE SOARES PEREIRA
169 533 840), casados sob o regime da comunhão de adquiridos, ele natural da freguesia de Perelhal, do concelho de
Barcelos, ela natural da freguesia e concelho de Barcelos, e na primeira residentes na Rua da Ponte Nova, n.º 55,
declararam:--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Que, são donos e legítimos possuidores, com exclusão de outrem, de um prédio rústico, composto por terreno de
pinhal, com a área de quatro mil cento e cinquenta e seis metros quadrados, denominado "Casais", situado no Sítio de
Vila Nova, na freguesia de Perelhal, do concelho de Barcelos, a confrontar do norte e do sul com caminho, do
nascente com Joaquim Gomes Soares Carneiro e do poente com Manuel do Vale Rodrigues Areia, não descrito na
Conservatória do Registo Predial de Barcelos, inscrito na respetiva matriz sob o artigo 384, o qual por sua vez se
encontrava omisso à antiga matriz rústica, com o valor patrimonial IMT de € 29,37 e o atribuído de dois mil euros.-----
Que não possuem título formal que lhes permita registar na competente Conservatória o identi�cado prédio, mas que,
no entanto, sempre estiveram na detenção e fruição do mesmo, durante mais de vinte anos, por si e antecessores,

detenção e fruição essa adquiridas e mantidas sem qualquer violência e exercidas sem qualquer oposição ou
ocultação, ou seja, de modo a poderem ser conhecidas por quem tivesse interesse em contrariá-las. Que tal posse
assim mantida e exercida o foi em nomes e interesses próprios deles justi�cantes, traduziu-se nos factos materiais
conducentes ao integral aproveitamento do citado prédio, nomeadamente, cultivando-o, colhendo os seus frutos,
fazendo a sua limpeza e manutenção, administrando-o, e pagando em seus nomes os respetivos encargos. ----------
E que essa posse por ter sido sempre pací�ca, pública, contínua, de boa-fé e em seus próprios nomes e durante mais
de vinte anos, facultou-lhes já a aquisição por , do direito de propriedade do referido prédio, e direito esteUSUCAPIÃO
que, pela sua própria natureza, não pode ser comprovado por qualquer título formal, em virtude de o terem adquirido,
por compra meramente verbal, nunca reduzida a escritura pública, feita a Joaquim Gomes Soares Carneiro e mulher
Alzira Moreira, casados sob o regime da comunhão geral, residentes que foram na aludida freguesia de Perelhal,
compra esta ocorrida em data que não sabem precisar, mas sabem ter sido no ano de mil novecentos e oitenta e
quatro, já no estado de casados.----------------------------------------------------------------------------------------------
Assim, a�rmam e declaram que são eles, com exclusão de outrem, os donos e legítimos possuidores do prédio
rústico acima identi�cado e que prestam estas declarações para �ns de primeira inscrição daquele imóvel a seu favor
no registo predial.--------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Declarações con�rmadas por três testemunhas.----------------------------------------------------------------------------
Está conforme o original, na parte transcrita e certi�cada.------------------------------------------------------------------
Esposende, 25 de maio de 2022.

A Notária,
(Andreia da Silva Amaral)

Conta registada sob o n.º 1      /2022381

Jornal N Semanário - Esposende e Barcelos, Edição N.º 19/2022 de maio/202226/



Ilídio Torres
Membro da Academia Olıḿpica
de Portugal
______________________________________________________________________________________________________
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Tinha o atletismo nas ve-
ias, mas não a sua mãe
que não via com bons

olhos aquele jeito de viver, po-
rém, um autêntico conselho
de famıĺia, convocado por ini-
ciativa do pai animado a aju-
dar a �ilha naquela decisão, a
mais importante da sua vida,
a de enveredar pelo atletismo.
Foi uma tarefa difıćil porque a
velhota, ainda defensora de
que o lugar da mulher era ca-
sar, cuidar dos �ilhos e tratar
de todo o resto como olhar pe-
los animais e pela casa! Con-
trariamente, o pai apoiava a
pretensão da sua menina e

não teve outra alternativa se-
não apoiar e convencer a espo-
sa, chorosa que tentava demo-
ver a �ilha daquela ideia malu-
ca mas ao �im de algum tempo
acabou por concordar com a �i-
lha, Meseret Defar com as por-
tas abertas para a prática do
atletismo.
A famıĺia, etıópe, vivia nos ar-
redores da capital Adis Abeba
e diariamente a menina corria
para escola primária que �ica-
va a dois quilómetros de dis-
tância, um jeito que haveria
de continuar no secundária
cujo estabelecimento de ensi-
no estava situado a mais ou

menos dez quilómetros, dis-
tância que Meseret fazia, dia-
riamente, correndo. De igual
modo, sempre que solicitada
para tarefas fora de casa, fa-
zia-o sempre dando à perna,
ás compras ou água á fonte.
Praticamente a sua carreira te-
ve inı́cio com apenas sete
anos de idade, em 1990, a nı-́
vel local. Porém, ainda com on-
ze anos de vida, foi marcada
pelo exemplo de Derartu Tu-
lu, etıópe também e campeã
nos Jogos Olıḿpicos de Barce-
lona de 1992 – jurou que um
dia haveria de vencer, tam-
bém!
Foi campeã olıḿpica, bateu re-
cordes mundiais, venceu nos
Jogos Africanos e em pista co-
berta.
Estava marcada pela sua ori-
gem. Curiosamente, um dos
seus mais signi�icativos recor-
des foi batido em Oslo, numa
provas de 5 000 metros con-
seguindo baixar oito segun-
dos ao anterior. Para além da
satisfação e honra, Meseret re-
cebeu cinquenta mil dólares
de recompensa monetária. O
seu espıŕito altruıśta originou
que esse cheque fosse directa-
mente paras uma instituição
de apoio a crianças tocadas

com a sida.
A sua felicidade pessoal iria
ser completada no seu casa-
mento com um Teodros Hailu,
jogador de futebol do Banks,
ela que em pequena havia ex-
perimentado dar uns chutos
na bola, uma modalidade, o fu-
tebol, a que não deu continui-
dade. Ainda bem!
Uma campeão nos Jogos Olıḿ-
picos de Londres de 2012.

Jogos Olímpicos de Londres 2012

Meseret Defar

Vencer e convencer!

IBAN: PT50 0033 0000 4554 0733 798 05 • BIC/SWIFT: BCOMPTPL
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Gil Nunes
Jornalista Desportivo
______________________________________________________________________________________________________

ANÁLISE
DESPORTIVA

Faz parte da paixão do fu-
tebol e, até aos limites
do respeito e da imagi-

nação, o fenómeno não é cen-
surável. A especulação. E esta
é a sua altura: quem entra,
quem sai e qual será o futuro
deste ou daquele. Por outras
palavras, é a paixão do futebol
a rolar fora das quatro linhas
e dentro de um quadro que,
devidamente �iltrado, até em-
beleza o próprio jogo. A espe-
culação como desiderato de
positividade.
Por isso, fala-se da possibili-
dade de Rúben Amorim ir trei-
nar o Paris Saint-Germain. E a
questão é mesmo contextual e
aritmética: o Sporting cam-
peão e o Sport ing vice-
campeão obtiveram o mesmo
desiderato, ou seja, 85 pontos.
Tal não pressupõe, logicamen-
te, que o Sporting venha a ob-
ter 85 pontos na época que se
avizinha porque as ligas não
são fotocopiadas. Mas a leitu-
ra tem de ser feita: obter 85
pontos numa temporada é mu-
ito bom e, em muitos casos,
serve para conquistar o pri-
meiro lugar. Aliás, não será
descabido dizer-se que só
uma equipa com um desem-
penho excecional – caso do FC
Porto desta temporada – con-
segue ultrapassar a barreira
dos 85 pontos e sagrar-se cam-
peã. Foi, por isso, preciso um
Super FC Porto para contrari-
ar o poderio de um leão forte
como nunca.
Ora, como o Sporting está em
fase de ciclo e até, em face do

ajuste do plantel, ter a possibi-
lidade de conquistar mais um
ou outro ponto, a saıd́a de Rú-
ben Amorim poderia ser pre-
cipitada. Porque treinador
bom sai em grande. Treinador
bom sai com tıt́ulos, muito em-
bora não se veja um Sporting
tão coeso como este desde há
vinte anos a esta parte. Por is-
so, e puxando o �io da especu-
lação, podemos até pergun-
tar: o que será mais complica-
do? Ressuscitar e serenar um
Sporting envolto em instabili-
dade permanente? Ou então li-
dar com os egos de Mbappé e
Neymar que, ao �im ao cabo,
acabam por ser comuns mor-
tais como qualquer um de
nós? Com as suas humanas idi-
ossincrasias? Pontos fracos e
pontos fortes?
E�claro que o xadrez se joga
em vários tabuleiros. Porque
mexer em Rúben Amorim é
também mexer em Sérgio Con-
ceição. Porque se Amorim sa-
ir, e malgrado o valor do técni-
co que o possa substituir, é al-
tamente provável que o Spor-
ting decaia de produção e não
se torne tão perigoso. E o mes-
mo raciocıńio se aplica a Sér-
gio Conceição: com a equipa
em alta rotação e em fase as-
cendente, qualquer nome se-
ria sempre sinónimo de FC
Porto mais debilitado ou me-
nos forte. Por isso, a estraté-
gia tem de ser analisada de
um ponto de vista conceptual:
entender o contexto, perceber
qual o futuro do adversário.
Especular no bom sentido
com a verdadeira noção de
que as ligas também se con-
quistam na pré-temporada.
Pontos invisıv́eis são pontos
determinantes.
Seja como for, candeia que vai
à frente alumia duas vezes. No
caso do FC Porto, a presente
temporada não deixou mar-
gem para dúvidas: a vitória na
Taça de Portugal con�irmou
um �irme propósito de conso-
lidação de liderança em ter-
mos nacionais, a que se acres-
centou a imperiosa necessida-

de de sair do garrote do “fair-
play” �inanceiro imposto pelo
UEFA. Quem é livre pensa me-
lhor, contrata com mais crité-
rio. Daı́ que tudo se tenha so-
breposto a um eventual per-
curso mais ambicioso na Liga
Europa.
Para os lados da Luz - por mui-
to que o estilo de Schmidt este-
ja estudado e que quem con-
trata um treinador contrata
uma ideia de jogo - há sempre
a incógnita: porque os clubes
são diferentes, os jogadores
também e não se pode dizer
que o Ben�ica de Schmidt irá
ser a cópia do melhor PSV de
Schmidt. Sendo que o proces-
so de consolidação leva tem-
po e, na maior parte dos ca-
sos, o processo também retira
pontos que são soberanos nas
contas �inais das ligas. E falta
ainda perceber qual o futuro
de Darwin: se bem que as equi-
pas não se baseiem apenas
num jogador, certo é que o
uruguaio é o elemento mais
dotado para fazer a diferença
do ponto de vista individual e
todo um futuro a curto-prazo
tem de ser de�inido com ou en-
tão sem o uruguaio nas con-
tas.
Ressalve-se também o “tesou-
ro” incalculável do Braga: a
mescla entre experiência e ju-
ventude sendo que, neste últi-
mo caso, a aposta realizada na
passada temporada foi �irme
e sólida. Não será arriscado di-
zer-se que caso os arsenalis-
tas mantenham esta matriz
de juventude – e resistam a to-
das as tentações de mercado –
a mesma poderá ser sinónimo
de salto em frente. Na realida-
de, mesmo com a saıd́a de Car-
los Carvalhal do comando téc-
nico, a pretérita temporada
tem tudo para representar
uma espécie de “ano zero” do
Braga rumo a objetivos mais
ambiciosos. Porque o Braga
precisa de tıt́ulos para assegu-
rar o seu presente mas, sobre-
tudo, para assegurar a sua sus-
tentabilidade. Com mais “miu-
dagem” adepta do Braga!

26 DE 2MAIO DE 202 | NSEMANARIO.PT | 15

nunes.gil@gmail.com
Twitter/Instagram: @gilmoreiranunes

p
u

b
.



Quinta 26-feira, de maio / 2022

www.nsemanario.com


